

リマセン、又手前味噌ニ互ル効能書ヲ御披露スルノハ蛇足且ツ不見識ト存シ差控ヘマスガ、何レニセヨ蘭印ニ於ケル對日空氣ハ私ノ着當時ニ比シ著シク改善サレタコトハ事實テアリマス、此空氣ヲ更ニ改善シ日本ト蘭印ト共存共榮ノ爲ニお互ニ握手シ合ツテ地歩ヲ進メル爲ノ工作ハ、單ニ官憲ノ力丈ケテハ到底出來ル事テハアリマセン、其原動力ハ實世界ニ活躍セラルル諸君ノ双肩ニ專ラ懸テ居ルノテアリマスカラ、諸君ニ於テモ充分ニ之ヲ自覺セラレ、和衷協同オ互ニ助ケ合ヒ此團結シタカテ蘭印側ト友好的精神ニ基ク協力ノ道程ヲ辿ラレルナラハ、日本ト蘭印ノ關係ハ益々親密ニ赴ク事ヲ信シテ疑ヒマセン。

七、何ウカ私ノ出發致シマシタ後モ此趣旨ヲ益々御活躍アラン事ヲ希ヒ、茲ニ諸君ノ御健康及御發展ヲ祈ルト同時ニ本夕ノ御歡待ノ御禮ヲ厚ク申述ヘマス。

十二月二十四日「アネタ」通信。

長岡大使及其他ノ日本代表部員ノ出發ハ決シテ會商カ無益ナリシ事及條約カ締結不可能ナル事ヲ意味スルモノニ非ス、會商ハ確カニ相互ノ立場及困難ニ就テノ認識改善ニ資シタリ、種々ノ點ニ就テ誤解ハ一掃セラレ、双方ニ取り満足ナル了解ニ達シタリ、諸事件ノ推移ハ如何ナル點ニ於テモ兩國ノ良好ナル關係ヲ妨ケタル事ナシ、條約カ何レ成立シ得ルヤ否ヤハ諸關係ノ推移ニ依存ス、右關係ハ目下ノ所未タ條約ヲ可能ナラシムル程熟シ居ラサルモ、時間カ解決ヲ齎ス可能性アリ、尙ホ一方神戸ニ於テハ船會社間ノ商議開始セラレ、和蘭側トシテハJ社ノ外ニK P M社モ參加スヘシ。

## 第十章 會商ノ側面觀並雜感

會商零團氣ノ轉化ト蘭代表部員ノ言動

日蘭會商ノ經緯ハ以上ノ通りデ、我々ノ會商對策ガ事態ニ即シ肯綮ニ當ツテ居タコトヲ今尙ホ自信スル。上陸ノ際ノ「ステートメント」、總督ニ提示シタ四大原則、一般委員會ニ於ケル論戰、孰レモ皆先方ノ反省ヲ促シ其態度ヲ緩和サセンカ爲ノ工作ニ外ナラス、偶々蘭側ガ海運問題ノ上程ヲ固執シ、又各種派生問題ヲ涌起サセタ爲、委員會ノ開催ハ我々ノ豫期以上ニ遅延シ、此間先方ハ漸次我方ノ主張ヲ會得シ、其決心ヲ知ルト共ニ、不自然極マル制限令カ到底豫期ノ結果ヲ齎ラサルコトヲ事實ニ依リテ證明附ラレタ。九月下旬ニ於ケル「ランネフト」代表ノ考ヘノ持チ方ハ、確カニ會商ノ初期ノ夫レト大ナル相違デアルガ、既ニ記シタ通り蘭代表部ニハ種々ノ分子ガアリ、加フルニ總督府ガ之ヲ掣肘スルカラ、「ラ」代表ハ自己ノ所信ヲ忌憚ナク具體化スル自由ヲ有セヌ。元來日蘭會商ノ行ハル、ニ至ツタ主因ハ日本側カラ云ヘバ蘭印ノ設ケタ各種制限措置ノ爲テ、此等法令ノ發案者ハ「ウエレンスタイン」經濟長官デアアル、氏ハ蘭代表部次席トシテ名ヲ列ネテ居タガ、會商開始當時ハ本國ニ歸還中デアツタ、此不在ハ果シテ氏ヲ絶對ニ必要トスル用務ノ爲デアツタカ、或ハ又其會商參加カ交渉ノ進展ニ資セヌトノ見地ヨリスル召還デアツタカ、推斷ノ限リデハナイガ、氏ハ八月五日病ノ爲海牙デ物故シタ。後任「ハルト」氏ハ長ク「スラバヤ」ニ在リ當時蘭印企業家聯盟會長ヲ

シテ居タ、三十八歳ノ氏ヲ經濟省ニ長官タラシメタノハ實ニ異數ノ拔擢デ、氏ノ如キ常識ヲ備ヘタ好紳士ガ「ランネフト」代表ト共ニ自由ニ活躍スルコトガ出來タラ、交渉ノ進捗ハ大ニ見ルヘキモノガアツタと思フガ經濟省ニハ「ウエレンスタイン」氏ノ右腕デ同省非常時事務局局長ノ職ニ在ル「フアン・ホーフストラーテン」氏ガ居ル、「ウエ」ノ參謀タリシ「ホ」ガ如何ナル態度ヲ會商ニ臨ンダカハ敢テ説明スル迄モナイ、「ホ」ガ當然ト考ヘテ居タ長官ノ椅子ヲ贏チ得ナカツタノモ或ハ之ニ基ク政府深慮ノ結果カモ知レヌガ、其不平ハ懸テ「ハルト」新長官ニ向ケラレ「ハ」ノ行動ハ掣討セラレタ觀ガアル。尤モ「ウエ」死去ノ爲其考案ニ成ル輸入取扱比率制ノ如キハ各方面ヨリ批評セラル、ニ至リ、又蘭印一般ノ對日空氣モ著シク改善サレタ爲、「ホ」ノ態度モ漸次變化シ、十一月下旬以降協調的提言ヲ爲スニ至ツタ、「サロン」未晒綿布ニ關スル類例ハ其一端ヲ示スモノニ外ナラス。

更ニ蘭印ニ於ケル對日空氣改善ノ例證トシテ「フアン・デル・プール」大佐ノコトヲ一言スル、同大佐ハ日本通トシテ又日蘭印親善論者トシテ知ラレテ居ルガ、昭和九年春停年デ豫備役ニ編入セラレ、引續キ蘭印居住ヲ希望シタガ、何人モ同大佐ノ爲メニ新職ヲ斡旋スル者ナク、大佐ハ決心シテ夫人ヲ和蘭ニ直行セシメ、自分ハ舊知ノ日本ヲ訪ネテ歸國スルコトニシタ、其「バタウキヤ」ヲ出發シタノハ七月ダツタガ、氏ニ關シテ語ル者ハ殆ント無カツタ、然ルニ蘭印政廳ハ其後氏ヲ起用スルニ決シ、日本ヨリ歸國ノ途中呼返シノ電報ヲ發シ、九月十四日總督府附ヲ命シテ日本代表部トノ連絡官タラシメ、同時ニ軍部其他ニ日本語ノ教授ヲ委囑シタ。「ランネフト」代表ガ小谷副領事ニ語ツタ所ニ依ツテモ明カナ通り、蘭印政廳ガ同大佐ヲ呼返シタノ

ハ、氏ニ依ツテ日蘭印ノ聯繫ヲ密接ニシ諒解ヲ増進セントスル趣旨デ、之ハ蘭印空氣ノ變化ヲ示スト同時ニ會商ガ蘭印ノ諸人ニ日本ニ對スル認識ヲ深メサセタコトヲ物語ルモノデアアル。

斯クノ如ク蘭印ノ對日空氣ハ會商開始當時ニ比シテ著シク良好トナリ、「ランネフト」代表ノ意見モ概シテ穩健ニ赴イタガ、時ニ突飛極マル暴論ヲ吐キ殊ニ書信ニ於テ然ルガ、思フニ之ハ氏ノ衷心カラノ聲デハ無イノデアロウ、我々ハ斯ク信セント欲スル。我々ヲシテ頗ル心外ニ感シサセタノハ委員會ニ於ケル「フアン・ヘルデレン」教授ノ言動デ、「ランネフト」首席代表ノ面目ハ完全ニ蹂躪サレタ、同教授ハ果シテ心カラ此種ノ意見ヲ持シテ居タノデアアルカ、未タ委員會ノ開カレル以前氏ハ會テ正論ヲ口ニシタコトガアツタ、「ジャヴァ・ボーデ」紙ハ之ニ對シテ極端ナ毒筆ヲ弄シ、其召還ヲサヘ要求シタガ、背後ニ政商ノ手ガ動イテ居ルノハ云フ迄モナイ、氏ガ連リニ會商地ヲ海牙ニ移サンコトヲ提唱セル要因ハ、或ハ政商ト其手足タル經濟省及新聞界ノ掣肘圈ヨリ離脱シ、自由ノ立場ニ於テ歩ミ寄りノ交渉ヲ試ミント欲シタモノカモ知レス。筆者モ現地デ事態ヲ審カニスルニ從ヒ、「バタウキヤ」ヲ會商地ニ選ンダノハ決シテ交渉ノ進捗ニ資スル所以テ無カツタコトヲ悟ツタ、勿論海牙テ開イタニシテモ蘭印カラ専門家が來タデアロウシ、政商ノ魔手カ策動シタニハ相違ナイガ、其掣肘ヲ受ケル程度ニ霄壤ノ差ガアルノハ云フ迄モナイ、若シ蘭印ノ官界及實業界ノ動向ニ關スル情報カ微細ニ供給サレテ居タラ、「バタウキヤ」ヲ會商地トスルコトニ帝國政府ハ決シテ同意シナカツタト思フ。然ラハ筆者ガ何故ニ「ヘルデレン」教授ノ意見ヲ支持セス、會商ハ飽迄「バタウキヤ」デト主張シタカ、之ハ云フ迄モナク會商ガ依然繼續シテ居ルトノ容態ヲ整ヘル爲ニ外ナラス。何レニセヨ「ヘルデレン」

教授ガ委員會デ執ツタ態度ハ「ランネフト」代表ノ夫レト非常ナ懸隔ガアル、殊ニ砂糖ニ關スル提案ニ至ツテハ實ニ論外デ、之ハ思フニ會商ノ初頭直チニ提出スル考ヘデ我々ノ「ジャヴァ」着以前當時ノ空氣ノ下ニ起草シタモノヲ、再檢討セスニ其儘出シタ爲ノ失策デアロウガ、夫レニシテモ蘭側ハ何故砂糖不再輸出ノ條件ヲアレ迄執拗ニ固持シタノテアルカ、筆者ニハ今以テ其真意ガ判ラヌ。

## 輸入取扱比率問題再檢討

周知ノ如ク蘭印デハ東印度會社ノ後身タル「ファクトライ」ヲ中心トシ、「インタール」「ゲオ・ウエリー」「ボルスミ」等ノ五大商社ガ同地商業ノ樞軸ヲ爲シ其機構デアル、砂糖景氣ノ廢頽ト共ニ此等商社ノ受ケタ打撃ハ甚大デ、「ファクトライ」ノ如キハ筆者ノ在爪中ニ四分ノ一ノ減資ヲシタト聞キ及ブガ、五大商社モ概ネ無配状態デアアル、若シ此機構ガ倒潰スレハ即チ蘭印ノ破滅デ、現下彼等ノ悲境ヲ救済シ得ル唯一ノ手段ハ利潤多キ日本品ノ取扱ニアル、蘭側ガ輸入取扱比率ノ分配ヲ重要視スル所以ハ實ニ茲ニ存スルノデ、一九三二年以來ノ日本輸入商ノ進出ハ彼等ニ取り非常ナ脅威デアアル。籲ツテ會商ノ實績ヲ見ルニ、會商開始當時其主要目標デ又日本ガ會商開催ヲ必要ト認ムルニ至ツタ綿布類ノ輸入數量及營業制限令ニ關シテハ事實上ノ満足ヲ得、筆者出發後ノ諸特許令ニ於テモ、夫ノ紳士協約ノ精神ハ繼續セラレ、又其蘭印輸入數量ハ大體一九三三年ヲ基準トシテ居ルカラ、殘ルハ輸入商ノ取扱比率ニ關スル問題デアアル。右ニ付最初蘭側デハ本邦輸入商ノ爲最高一割五分ノ割當ヲ主張シタガ、會商提出ノ具體案ハ之ヲ二割ニ引上ゲ、此率ヲ最後ノ讓歩ナリトシテ

頑強ニ固持シタニ拘ラス、終ニ二割五分ヲ提供スル旨ヲ宣シ、新公布ノ諸令ハ之ヲ基準トシ、夫ノ歐洲人商業組合ヘノ加入如何ニ依ル差別待遇ノ制度ハ全然撤廢シタ。勿論二割五分ノ比率ガ商品ニ依リ不満足デアアルノハ言フ俟タヌガ、沖渡シ(C.I.F)契約ノ運行如何ニ依リ大累ヲ中小輸入業者ニ及ホサスニ濟ミ得ルカト思料セラル、ト同時ニ、根本問題トシテ我カ對蘭印商業ノ眼目ハ本邦生産ノ商品輸出ニ在リヤ、或ハ又之ヲ取扱フ輸入商ノ保護ニ在リヤヲ慎重考慮セサル可ラサル處、夫ノ五大商社ガ今ヤ死線々上ニ彷徨シ居ル現狀ニ鑑ミ、帝國トシテモ輸出品ノ市價數量ヲ彼等ノ自由獨占ニ委スル虞ナキ限り、徒ラニ利己ノ見地ノミヨリ近視眼のニ放慢ヲ要求ヲ爲スハ、決シテ百年ノ計ヲ樹ツル所以ニ非スト思フ、共存共榮ノ大原則ハ之ニ善處スル指針ヲ我々ニ提供スルモノデハアルマイカ。何レニセヨ我商品ノ輸入數量ニ付テハ實際上或程度ノ満足ヲ得タカラ、殘ルハ取扱比率ノ問題デ、之ヲ更ニ一割方増加スルガ爲ニ、會商ノ前後ヲ通シ何等ノ對價ヲモ支拂ハナカツタ帝國ガ、新タニ犠牲ヲ提供スルノ價值アリヤ否ヤニ關シテハ、極メテ慎重ノ考慮ヲ要スル次第、筆者ノ「ジャヴァ」出發時ニ於ケル實相ハ、當時ノ事態其儘ニ放任シテ置クノガ帝國ノ利益デ、協約ヲ作り之ニ調印セントスレバ、失多クシテ得ル所殆ント皆無ノ状態デアツタコトヲ斷言スル。而シテ會商ノ全般ヲ通シ其經過ヲ大觀スルニ、初期ニ於ケル蘭側ノ重壓氣分ハ時ト共ニ消散シ、筆者ノ「バタヴァキヤ」出發一個月前以來帝國ニ對スル認識ハ極メテ濃度ヲ加ヘ、如何ナル作爲モ亦虛喝モ到底日本ヲ壓服スル能ハサルヲ悟リ、過去一年間實行セルガ如キ抗日處置ハ、之ヲ繰返スモ單ニ無意味ナルノミナラス、却ツテ蘭印ノ爲百害アリテ一利ナキヲ自覺スルニ至リシモノト確信ス。

昭和八年（一九三三年）度ニ於ケル日本ノ對蘭印輸出ハ異常ノ進展ヲ示シ、之ヲ價格ニ見積レハ一億五千七百萬圓ヲ凌駕セルニ反シ、蘭印ヨリ日本ヘノ輸出ハ如何ニ多ク見積ルモ其半額ニ充タヌ、蘭印側ハ四分ノ一程度ダト主張シテ居ル、然シ蘭印ノ總輸出入全體ヲ見レハ一億五千萬「グルデン」ノ輸出超過ヲ示シ、昭和九年度ノ「バランス」ハ更ニ良好デアアル、勿論七億以上ノ輸出超過ガアツタ時代ノコトヲ考ヘレハ問題ニハナラヌガ、是レ丈ケノ輸出超過デアリナガラ財政ノ窮乏ニ苦シムノハ、何カ制度上缺陷ガアルニ相違ナイ之ヲ指摘スルノハ越權デアルカラ差控ユルガ、會商中ニ於ケル本邦商品ノ進出状態ヲ見ルニ、我カ對蘭印輸出貿易ノ最高潮ヲ示スモノト考ヘラレタ前年度（一九三三年）ニ比シ更ニ百萬圓ヲ加ヘ、既發諸制限令ニ拘ラス、又砂糖輸出難ニ基ク「ジャヴァ」ノ不況ニ拘ラズ、我國カラ一億五千八百萬圓ヲ輸入シ得タノハ實ニ驚嘆ニ値スル次第デアアル。

## 爪哇ノ實情

然ラハ蘭印トハ如何ナル所カ、一言ニシテ盡クセハ東ハ「ニュー・ギニヤ」ヨリ西「スマトラ」ニ及ビ、其中間ニ「セレベス」ト「ボルネオ」ガ介在シ、南ニハ「ジャヴァ」ガ横ハツテ居ル、此等諸島ノ總面積ハ百九十萬方籽、即チ日本内地ノ約五倍デ、三萬二千方籽シカ無イ和蘭本國ノ約六十倍ニ相當スル、人口ハ六千萬ト稱セラル、カラ和蘭本國ノ八百萬ニ比スレハ七倍強デアルガ、其内ノ四千萬人ハ「ジャヴァ」ト其東側ノ小島「マヅラ」ニ集中サレテ居テ、此二ツノ島ハ併セテ十三萬三千方籽シカ無イカラ、人口密度ハ一平方

籽當リ三百人以上テ世界中一番ダト云ハレテ居ルガ、外領ト呼バル、殘餘諸島ノ平均人口ハ一平方籽ニ十二人強シカ無イ、從ツテ今迄蘭印富源ノ中樞モ「ジャヴァ」デアリ、和蘭ガ開發ニ力ヲ入レタノモ亦此島デアルト同時ニ、日本商品ノ輸出先モ亦我商人ノ活動圈モ主トシテ「ジャヴァ」デアアル。筆者カ此島ヲ旅行シテノ感想ハ既ニ記シタガ、島ヲ縱横ニ走ル幹線道路ハ悉ク舗裝シテアツテ、和蘭本國ヨリモ立派ダト思フ、之ハ砂糖景氣時代ノ遺物ヲ總督自身モ贅澤過キルト云フテ居タ、港灣ノ規模乃至海陸聯絡ノ設備等亦頗ル立派デ、均シク砂糖景氣ノ波ニ乗ツテ出來タモノダガ、今ハ徒ラニ過去ノ榮華ヲ物語ル奢侈建造物タルト同時ニ放漫ナ企畫ノ好標本トシテ教材ヲ與フルニ過ギヌ。

土人ノ收入ハ砂糖景氣旺盛ノ時デサヘ大シタコトハナイ、況ンヤ不景氣襲來ノ爲彼等ノ生活ハ頗ル逼迫シ、筆者ノ滯在中五厘ノ銅貨ガ鑄造サレタガ、未タ高過キルト云フノテ二厘半ノヲ造ルトカ聞イタ、結局立派ナ道路ヤ其他ノ施設ハ結構ニハ相違ナイガ、跣足半裸體ノ土人ハ其餘慶ヲ稱美スルヨリモ、寧ロ投下資本償還ノ爲ニスル負擔ノ無イ方ガ確カニ幸福デアアル。

爪哇ノ施設デ土人本位ノモノト見ルヘキハ水田用水ノ灌溉工事デ、和蘭本國ガ其地勢上他國ニ類例ノナイ獨立ノ運河省ヲ持ツテ居ル位ダカラ、水利工事ハオ手ノモノデ誠ニ立派ニ出來テ居ルガ、大觀スルニ蘭人資本ノ投下サレテ居ル事業例ヘハ砂糖、護謨、茶、規那ノ如キモノハ品種改良ニ努力ガ拂ハレテ居ルニ反シ、土人ノ作物殊ニ米種ハ何等改良ノ跡が見エヌ、日本以上ニ開拓サレ高陵急坂到ル處ニ水田ガアルノニ拘ラス、其生産スル米丈ケデハ不充分デ、毎年多量ノ外國米ヲ輸入シテ居ル。「ジャヴァ」ノ如キ熱帶地デ米ハ一作デ

アル、之ハ肥料ヲ使ハヌ關係デ、又貧困ノ土人ニ肥料ヲ購フ資力等ハ無イ、米ガ實ツテモ穂ハ垂レスニ皆直立シテ居ルシ、一畦中ニ實ツタノモ未タ青イノモ混合錯綜シテ居ル、迷信モ伴ツテ居ルトカ聞イタガ、事實ヲ取ルコトハ不可能デ、多人數シテ實ツタ米丈ケノ穂ヲ拔キ取ル頗ル複雑且ツ原始的ナ收護法ヲ用キテ居ル而カモ灌溉工事實費其他ノ割當デ税ガ高イカラ、此米ヲ満足ニ口ニシ得ル土人ハ少ナイト云フコトデアル。「ジャヴァ」ノ土人ノ大部分ハ頗ル低級デ、之ハ和蘭政策ノ然ラシムル所デアルガ、天然果實ノ多イ熱帶地デハ生命ヲ繋グ爲ノ苦勞ハ少ナイシ、被服其他無クテモ濟ムノダカラ、自ラ懶惰ニ流レルノハ已ムヲ得ヌ、然シ土人ニ對シテ戶籍ガ無イト聞カサレタ時ニハ全ク驚イタ、或日友人ノ自動車ガ土人ヲ轢殺シタガ何處ノ何者ダカ判ラヌ、若シ示談ガ出來ズバ運轉手ハ拘引サレネバナラヌノデ、巡查ガ氣ヲ利カシ路傍ノ通行土人ヲ捉ヘテ犯人ノ親族カト聞イタ、土人モ心得タモノデ然リト答ヘタカラ、友人ハ彼ニ五十「グルデン」ヲ與ヘ、斯クシテ示談ハ濟ンダ、五六年前迄ハ此示談ノ料金高々二十「グルデン」ノ相場ダツタトノコトダガ、斯クノ如キ制度ガ今後何年續キ得ルモノデアロウカ。蘭印デハ多少デモ氣慨ガアツテ現制度ヲ批評スル土人ハ皆「ニュー・ギニヤ」ニ送ラレ島流シニサレルカラ、所謂志士ハ現在極メテ少ナイ、「フキリピン」ノ「ケソン」氏ガ筆者ノ滯在中「ジャヴァ」ニ來テ「バタヴキヤ」ノ舊市街ニ土人ヘノ見セシメノ爲反逆土人ノ首級ガ曝シテアルヲ見テ、之ガ「ジャヴァ」ノ守本尊ト崇メラル、日ガ何時カハ來ルデアロウガ、現在ノ有様デハ少ナクモ五十年後ノコトダト慨歎シタト聞及ブ。

## 日本人ニ對スル危惧ノ真相

何レニセヨ如何ニ低級ナ土人デモ覺醒スル日ハ來ルデアロウ、之ニ關シ「ランネフト」氏ハ七月十二日筆者ニ對シ「御承知ノ通り蘭印住民ノ多數ハ極メテ低級デ、優等階級ニ屬スル蘭人ノ數ハ寧ロ遞減ノ步ヲ辿リ居ルニ反シ、從來少數ナリシ和蘭人以外ノ有識階級ノ數ハ漸次増加セントシツ、アル實情デ、彼等ハ日本人アルガ故ニ覺醒ヲ早メツ、アル」ト述懐シタ、此聲コソ和蘭人本然ノ叫ビデ、我々トシテ眞面目ニ考究スルヲ要スル課題ダト信スル。前ニ記シタ通り和蘭ハ本國ノ面積ニ六十倍シ、七倍ノ人口ヲ有スル東印度植民地ヲ持ツテ居ルガ、此蘭印ニ現住スル和蘭人ノ數ハ僅カニ二十萬ニ過キヌ、若シ他日土人が覺醒スル時斯クノ如キ少數ノ蘭人ニ何ガ出來ルデアロウカ、又今ノ和蘭ノ實力ヲ以テシテ果シテ能ク鎮撫シ得ルノ成算ガアルデアロウカ、此種危惧ノ念ハ必ス總ヘテノ和蘭人ノ腦裏ニ深ク喰入ツテ居ルニ相違ナイガ、和蘭ノ現勢力ニ相應セス廣大ナ植民地ヲ持ツテ居ルコト夫レ自體ガ此心配ノ基デアルカラ、之ヲ除去スル爲ニハ他力ニ倚ルノ外途ハナイ、而シテ白耳義ノ分離以來一度モ輸出超過ノアツタコトガ無イ和蘭トシテ、蘭印ト云フ寶庫ヲ失ヘハ忽チ破産スルカラ、如何ニシテ此寶庫ヲ持續スルカハ最重要ノ關心事デアアル。筆者ハ本編ノ冒頭ニ書イタ通り何トカ書面上ノ約束デ帝國ニ對スル疑懼心ヲ除去シタイト考ヘ、又東京出發時ニハ先方ガ希望スルナラ此約束ハ簡單ニ出來得ルモノト思フテ居タガ、現地ニ來テ之ガ机上ノ空想デアツタノヲ悟ツタ。蘭人ノ最モ恐ル、處ハ土人ノ覺醒デアアル、今現ニ蘭印ニ在ル我同胞ハ何等政治的異圖ヲ有シテ居ラヌガ、土人トノ觸

接ハ不知ノ間ニ其覺醒ヲ促スモノト蘭人ハ僻シテ居ル、數年前迄千人ニ滿タナカッタ日本人ガ好況ト共ニ七千ニ達シタノヲ見テ、此惱ミハ漸ク深マリツ、アル、我々ハ蘭人ノ此考ヘ方ガ全然偏見テアルコトヲ敢言シテ憚ラヌガ、言葉丈ケテ各人ノ氣持ヲ變ヘサスコトハ到底出來ヌ、之ヲ轉向サセル爲ニハ先方ヲ納得サセル丈ケノコトヲセネバナラス、單ニ在留同胞ノ中立性ヲ述ヘテモ、日本人ノ存在其モノガ今述ヘタ様ニ杞憂ノ原因ダトスレバ、他日土人ガ解放運動ニ乘出シタ時、之ニ處スヘキ態度ヲ豫メ闡明保證スル必要ガアル、然シ該運動鎮壓ノ爲和蘭ニ積極的援助ヲ與フル約束ヲスルカ如キコトハ到底出來ヌ相談デアアルカラ、蘭印保全ノ爲ニ和蘭ノ倚ル相手方ハ自然日本以外ノ強國デアラネバナラス、南太平洋ヲ繞ル各種問題ノ考察ハ以上ノ諸件ヲ基礎トスルニ於テ初メテ肯綮ニ當リ得ルモノト信スル。

## 蘭印ニ於ケル支那人

「ジャヴァ」旅行ノ感想ハ既ニ記シタ通りデアアルガ、「ソロー」「ジヨクジャ」ノ自治州及「バンドン」等少許ノ町ヲ除キ、店舗ノ首座ヲ占メテ居ルモノハ支那人デアアル、殊ニ「ジャヴァ」北海岸ノ都市中ニハ純然タル支那町ト云フチモ過言デ無イノガ澤山アル、此方面ニ於ケル支那人ノ移住ハ和蘭ノ「ジャヴァ」占領ヨリモ古ク、「スマラン」ニハ建源ヲ筆頭ニ華僑ノ富豪カ數多居ル、大都市ニハ和蘭商店モアルガ「ジャヴァ」全體ヲ通ジテノ物資配給機關ハ支那人デアアル。土人商店モアリハスルガ極メテ貧弱デ、其多クハ町ノ一角ニ公設サレテ居ル「バツサール」ト稱スル市場デ商賣ヲシテ居ル、即チ今「ジャヴァ」カラ支那人ガ驅逐サレ、

ハ最早土人ガ之ニ代ハリ得ル程度ニ發達シテ居ルカラ、土人ニ取ツテハ福音デアアルニ相違ナイガ、支那人ノ數ハ餘リニ多ク之ハ出來ヌ相談デアアルシ、又此ノ爲ニ土人ノ自覺ヲ促スコトニ成ルカラ、蘭印政廳ガ斯クノ如キ政策ヲ採用スル氣遣ハナイノミナラズ、和蘭官憲ハ不思議ナ程支那人ヲ愛撫歡待シテ居ル。支那人各個ノ意識ト思想ガ如何デアアルカハ推斷シ得ヌガ、彼等ノ大多數ハ外觀勤勉從順ナル商人又ハ勞働者デ、土人ニ少シ毛ノ生エタ程度ニシカ見えヌ、蘭印官憲ハ彼等ニ對シテ毫モ危惧ノ念ヲ挿ンテ居ラヌガ、若シ彼等ガ大亞細亞ノ更生ニ目覺ムルトキ、蘭印ノ事態ハ果シテ如何ニ成行クデアロウカ、彼等ノ店頭ニハ蘭旗ト共ニ青天白日旗ガ掲揚サレテ居ル、蘭印將來ノ運命ヲ支配スルモノハ獨リ土人ノ覺醒ノミデハナイ。

## 蘭印ニ於ケル日本人

日本商店ガ近年非常ニ増加シ發展シタノハ事實デ、之ハ支那人ガ本國派遣ノ政治屋ニ煽動サレテ對日「ボーイコット」ヲシタ結果ダト稱セラル、支那人モ之ニ懲リテ此頃ハ頗ル控ヘ目ダト聞クガ、其實日本商店ノ數ハ未タ寥々タルモノデ、蘭印官憲ノ誇張スルガ如ク之ガ爲ニ土人商店ノ繁榮ヲ脅カスガ如キ虞ハ斷シテ無イ、若シ土人商店ヲ大事ガルナラ先ツ支那商店ヲ潰スヘキデアアル。然ラハ何故ニ日本人ハ斯クノ如ク敵視サレルノデアアルカ、之ハ曩ニ書イタ理由ト在留同胞ノ背景タル日本ノ實力ニ對スル恐怖トデ、帝國ノ觀兵式ヤ觀艦式ノ「フィルム」ガ映寫ヲ禁シラレテ居ルノヲ知ルトキ、我練習艦隊ニ對スル蘭印官憲ノ態度モ自ラ了解シ得ルト思フ。

現今「ジャヴァ」殊ニ其奧地ノ商店主ノ多クハ長ク蘭印ニ在任シ、渡航以來十數年本國ノ土ヲ踏マヌ者モ少ナクナイ、此等同胞ハ蘭印ヲ安任ノ地ト心得極メテ平和ニ何等ノ異心ナク業務ニ精進シ居ルニ拘ラス、疑懼ノ目デ睨マレテハ誠ニ割ニ惡イ話デアアルガ、蘭側ノ此偏見ハ如何ニシテモ除去シ得ヌモノデアロウカ、筆者ノ見聞シタ所ヲ綜合シテ考フルニ、若シ在留邦人ガ言葉ニ對スル考ノ持方ト營業ノ方針トニ注意ヲ拂ツタナラ、之ニ依ツテ或程度迄蘭人ノ疑心ヲ芟除シ得ル様ニ思ハレル。日本人ノ數ガ極メテ少ナク又其營業モ微々タリシ時代ニハ、蘭印官憲ノ眼中ニ同胞ノ存在ハ殆ント認メラレナカツタデアロウシ、彼等モ單ニ土人相手ノ商賣ヲシテ居レハ足りタノデアアルカラ、土語サへ使ヘレバ充分デアツタ、現今我雜貨商ノ主タル顧客ハ矢張り土人デアアルガ、其營業固擴大セラレ殊ニ大中商店ハ蘭人ト接觸スル機會ガ激増シタニモ拘ラス、其使用スル言葉ガ依然トシテ單ニ土語丈ケデハ誠ニ不徹底デアアル。事大主義ノ蘭人ハ歐洲語中ノ一ヲ話シ得ヌ者ヲ同格ニハ取扱ハヌ、彼等ハ土語ヲ以テ婢僕ニ命令スル時ノ言葉トノミ心得、土人ニ和蘭語ヲ覺ヘサセルコトヲ極端ニ嫌フ。現下在留邦人ノ大部分ハ土語丈シカ話サヌト聞イタガ、之ハ偶々對土人關係デ無イ腹ヲ探グラレル基トナリ、同時ニ蘭人ト親交ヲ結ビ接觸ヲ繁クスル機會ヲ得ヌコト、ナル、若シ蘭人ガ日本人ノ存在ヲ目シテ土人ノ覺醒ヲ促スモノトナシ之ヲ危險視スルナラバ、決シテ其然ラサル所以ヲ彼等ニ了解サヌベキデ、之ガ爲ニハ蘭人ト常ニ交際シ胸襟ヲ開イテ意思ノ疏通ヲ圖ルコトガ肝要デアアル、筆者ハ在蘭印同胞ノ多數ガ此點ニ關シテ頗ル冷淡ナルヲ憂ヒ、機會アル毎ニ説示スルニ努メタ。第二ノ問題ハ營業方針改善ノコトデアアル、「ジャヴァ」ノ本邦中小商店ハ主トシテ雜貨商デアアルガ、其多クハ採算ヲ無視シタ商賣ノ仕方ヲシ

テ居ルト屢々聞カサレタ、殊ニ利潤ヲ無視シタ彼等相互間ノ競争ノ如キハ、單ニ彼等自身ノ不爲ナルノミナラズ思ハヌ疑惑ノ基トナルコトヲ忘レテハナラヌ、彼等ノ前身ハ概シテ商人出デナイトノコトダガ、夫レニシテモ砂糖景氣ノ最中常識ヲ以テ互ニ善處シタラ相當ノ蓄積ハ必ス出來タコト、思フ、餘リニ採算外レノ商賣振ヲ見テ蘭印官憲ガ目ヲ瞠ツテ、彼等ハ營利ノ爲ニ店ヲ出シテ居ルノデアアルマイト疑ヒダシタノモ、一概ニ蘭印側ガ惡イトノミ云フコトハ出來ヌカモ知レヌ。

終リニ臨ミ蘭印ニ於ケル邦人大商社ト中小業者トノ關係ニ付テ一言スルガ、筆者ノ着時、此等兩者間ノ確執ハ相當ニ深ク、互ニ反嚙シテ居タ、之ハ決シテ蘭印丈ノ現象デハ無イガ、彼等ガ危局ニ直面スルノ故ヲ以テ救済ヲ求メ、今ヤ會商ノ進行中、此ノ如キ内輪喧嘩ヲ繼續スルノハ誠ニ心外デアリ、旁々機會アル毎ニ之ガ是正ニ努メ警告ヲ怠ラナカツタガ、當業者亦自覺スル所アリ、筆者ノ出發時ニハ互ニ和衷協同事局ニ善處セントススルノ信念ヲ鞏メ、各方面ヨリ之ニ關シ極メテ満足スヘキ誓言ニ接シタノハ、筆者ノ頗ル欣快トスル所デ益々相互ノ結束ガ強固ヲ加ヘンコトヲ祈念シテ止マヌ次第デアアル。

日蘭會商ニ付テハ早間事務官ノ執筆ニ係ル詳細ノ正式報告書ガアルカラ、本編ハ餘計ナモノデアアルカ、筆者ノ意見乃至觀測ヲ加ヘ、會商全般ヲ通シテノ概念ヲ紹介スル爲、餘暇ヲ幸ヒ此稿ヲ認タメタニ過キヌ。

昭和十年八月鎌倉ニ於テ

## 追懷錄 續々編 終